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identificaba a un cliente en cinco
segundos, ahora con la IA la operación
se da en dos segundos. ¿Parecería
ciencia ficción verdad? 

En la lista de charlas de nuestro canal de
youtube, otros directivos nacionales
explicaban que la operación de crédito
se podía aprobar y llegar al desembolso
por parte de una cooperativa o un fondo
de empleados en un día. Lo que de por
sí es un gran paso. Sin embargo, ese
servicio, que ya es eficiente, es
avasallado por los 5 a 15 minutos de un
crédito desembolsado a su monedero
telefónico. 

El monedero es un formato que ha
llevado a un crecimiento del 154 por
ciento en el número de adultos con
algún producto financiero como señaló
Paola Arias Gómez directora de la Banca
de las Oportunidades. La funcionaria
explicó que de 14 millones de adultos,
el 50%, en 2005, tenía algún producto
bancario, se pasó entonces en 2023, a
que 36 de 38 millones de adultos en
Colombia con algún tipo de servicio
financiero, de los cuales 27,5 millones
de adultos lo utilizan desde su celular.
En los jóvenes la cifra sigue en aumento.   

La misma directora de la Banca de las
Oportunidades en la presentación del
Programa de Inclusión Financiera
reconoció que todavía hay necesidad del
contacto con la entidad y explicó que
por lo menos a un kilómetro desde su   

250.000 dólares vale un centro de
servidores básico para que la
inteligencia artificial pueda operar. De
ahí que durante los últimos días la
acción de Nvidia, la empresa encargada
de construir las tarjetas gráficas para que
el modelo funciones se mantenga al
alza. Mucho más cuando las fintech
están ganando espacio en los mercados
financieros mundiales y las redes
sociales podrían convertirse
formalmente, si las legislaciones lo
permiten, en entidades financieras.
Entonces las cuentas no estarán atadas a
la identificación de ciudadanía del
individuo sino a su correo electrónico,
su huella, el iris y el tono de su voz. 

En poco tiempo el banco o las empresas
financieras que conocemos podrían
desaparecer. Y ser una aplicación, con
cientos de soportes, detrás de las redes
sociales, de cada usuario, quien las
aglutinará. Autorizando de manera
automática el desembolso de un crédito
o un cupo de compra para una
plataforma comercial que podría ser de
esa misma empresa. En un diálogo con
varios expertos entre ellos Íñigo Castillo
de una de estas compañías de Silicon
Valley, quien asistió a la Convención
Bancaria, explicaba que si antes se 

casa un colombiano puede tener acceso
a un corresponsal y a menos de cinco
kilómetros a una oficina de su
preferencia. Sin embargo los usos se
están modificando a pasos sustanciales. 

En los medios de comunicación empieza
a correr una promoción. De un tema que
conocimos hace unos meses, donde un
banco virtual internacional mostraba
cómo llegó a los cien millones de
cuentahabientes. El boletín fue
presentado hace más de un mes, pero la
publicidad, ese cacareo de los huevos, y
el logro consolidado de esa entidad,
golpeó los sentidos al inicio de junio, de
quienes no quieren ver los pasos de la
competencia en la puerta.

Para muchos el negocio financiero se
mantendrá como lo conocemos. Al final
“prestar plata es muy fácil”. Decía
nuestro profesor Alveiro Monsalve
Zapata. Pero ¿A quienes recurrirán los
colombianos en el momento de pedir un
préstamo o guardar su dinero? ¿Si un
poco más del 72 por ciento de esas
cuentas que señalaba la directora de la
Banca de la Oportunidades son de bajo
monto y caben en un monedero? Mucho
más cuando el contacto con el asociado
es menor. Y el recordarle que como
marca su empresa existe, un ejercicio
tan demandante como la operación
tecnológica. Y si el banco de los cien
millones de usuarios hace esa
promoción sin necesidad ¿Cuánto
tiempo nos queda? 
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aumentaron remesas en primeros 4 meses de 2024

Las remesas enviadas a Colombia han
sido una fuente vital de ingresos para
muchas familias y una importante
contribución a la economía del país.
En los últimos meses, se ha
observado una tendencia creciente
en el valor de las remesas recibidas.
A continuación, se presenta un
análisis de los datos más recientes de
las remesas recibidas en Colombia
desde abril de 2022 hasta abril de
2024.
Datos Recientes de Remesas
2024:

Abril: $929,39 millones
Marzo: $894,05 millones
Febrero: $913,93 millones
Enero: $912,79 millones

2023:
Diciembre: $914,21 millones
Noviembre: $886,90 millones
Octubre: $885,75 millones
Septiembre: $881,47 millones
Agosto: $887,76 millones
Julio: $761,61 millones
Junio: $783,48 millones
Mayo: $877,18 millones
Abril: $736,74 millones
Marzo: $858,26 millones

Febrero: $832,70 millones
Enero: $785,02 millones

Tendencias y Observaciones
Recientes

Incremento en 2024:1.
En 2024, las remesas han
mostrado un crecimiento
constante, alcanzando un
pico de $929,39 millones en
abril. Esto representa el valor
más alto registrado en el

Hasta abril han llegado al
país US$3.650,16 millones 
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 período analizado, indicando una
tendencia positiva y una mejora en la
capacidad de los colombianos en el
exterior para enviar dinero a sus
familias.

Comparación Anual:1.
Al comparar los primeros
cuatro meses de 2023 con los
mismos meses de 2024, se
observa un aumento
significativo en las remesas.
Por ejemplo, en abril de 2023
se recibieron $736,74
millones, mientras que en
abril de 2024 se registraron
$929,39 millones, lo que
indica un incremento de
aproximadamente 26%.

Estabilidad en Finales de 2023:
Los últimos meses de 2023
también mostraron una tendencia
positiva, con cifras que superaron
los $880 millones en octubre,
noviembre y diciembre. Este
comportamiento es consistente
con los patrones estacionales
donde las remesas tienden a
aumentar hacia el final del año.
Fluctuaciones Mensuales:

A pesar del crecimiento general,
existen fluctuaciones mensuales
notables. Por ejemplo, después de un
aumento en agosto de 2023 ($887,76
millones), 

las remesas en julio de 2023
fueron significativamente
menores ($761,61 millones). Sin
embargo, se ha mantenido una
tendencia ascendente en los
meses posteriores.
Impacto Económico
Las remesas juegan un papel
crucial en la economía
colombiana, no solo como apoyo
directo a las familias receptoras
sino también como motor del
consumo y del desarrollo
económico. El flujo constante y
creciente de remesas contribuye
a reducir la pobreza y fomentar el
bienestar en diversas regiones del
país.
Conclusión

Los datos recientes sobre las remesas
hacia Colombia muestran una
tendencia positiva y un crecimiento
significativo, especialmente en los
primeros meses de 2024. Este
aumento refleja tanto la recuperación
económica global como la resiliencia
de los colombianos en el exterior.
Continuar monitoreando estas cifras
es fundamental para entender su
impacto en la economía nacional y
para desarrollar políticas que
maximicen los beneficios de estos
flujos financieros para las familias y
el país en general.

LA CIFRA
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MANTENER LA ESTABILIDAD FINANCIERA DE COOPRUIS
ES EL OBJETIVO A MEDIANO Y LARGO PLAZO

ESTAMOS EN EL SISTEMA ECONÓMICO
QUE ES: YOLANDA REYES VILLAR

CÉSAR GONZÁLEZ SABOGAL DEMOSTRÓ
QUE EL TRABAJO LO VENCE TODO

15.
HABLEMOS DE PÉRDIDA ESPERADA
EN EL SECTOR SOLIDARIO
Mucho se ha dicho y hablado de este modelo financiero, de su origen, de su
implementación y de las consecuencias de ponerlo en práctica en el sector
financiero cooperativo.

 La situación económica general, incluyendo factores como la reducción
de tasas de interés y la tendencia de reducción de la inflación, puede tener
un impacto significativo en las cooperativas en Colombia. 

Desde octubre del año pasado César Gónzalez Sabogal dejó de ir a la
Universidad, como lo hacía todos los días desde mayo de 1979, cuando
fue designado tesorero por los 230 asociados que fundaron la Cooperativa
de Profesores UIS Coopruis.

En su trabajo, desde diferentes consejos de administración y juntas
directivas, la ejecutiva advierte que es fundamental promover y
divulgar las ventajas del modelo cooperativo
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SECTOR SOLIDARIO PROPONE UN PACTO DE LAS
ECONOMIAS PARA LA VIDA
“La COP 16 es una oportunidad para que el mundo conozca nuestro país y
sus territorios, pero, sobre todo, para refrendar nuestro compromiso como
sociedad de contribuir a detener esta locura ambiental que nos conduce a la
extinción.

2.
LA NUEVA BANCA MUNDIAL 
YA ESTÁ CONSTRUIDA
En poco tiempo el banco o las empresas financieras que
conocemos podría desaparecer.

18.

5GESTIONSOLIDARIA.COM





EDICIÓN 160 PERSONAJE

ESTAMOS EN EL SISTEMA ECONÓMICO
QUE ES: YOLANDA REYES VILLAR 
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 En el Consejo de Administración estoy
en Ascoop hace 31 años; estoy en La
Equidad hace 26 años; estoy en el Club
Deportivo La Equidad hace, creo que 15
años; soy asociada a Cooptraiss también,
y a otras cooperativas también
importantes. 
Bueno, yo considero que todas las
cooperativas son importantes, el tamaño
es diferente a lo importante, que es la
labor que
nosotros hacemos al interior de las
cooperativas. 

G.S.: Conoce por dentro al sector
solidario y lo ha venido impulsando
¿Cómo lo percibe ahora, usted que
forma parte de tantas empresas, ¿que ha
estado con sus directivos? ¿Qué
necesidades ve y qué metas ve para el
sector solidario?

Y.R.V.: Yo creo que el sector solidario
siempre ha tenido una gran importancia
para una población como la
colombiana, desafortunadamente no
todas las cooperativas se han enfocado
como se debería haber hecho. Yo hablo
desde Coasmedas que es una
Cooperativa de ahorro y Crédito
nosotros fuimos visionarios y desde un
comienzo hemos trabajado con
tecnología, con todos estos temas que
hoy en día le causan miedo a muchas
personas al interior de las cooperativas a
directivos. Considero que nosotros
tenemos una gran inversión en

Yolanda Reyes Villar se ha dedicado a
impulsar el modelo cooperativo,
fortalecer sus cuerpos directivos y darle
a las mujeres cooperativistas una mayor
participación en los centros de poder. 

En su trabajo, desde diferentes consejos
de administración y juntas directivas, la
ejecutiva advierte que es fundamental
promover y divulgar las ventajas del
modelo cooperativo, impulsar las
entidades solidarias frente a los nuevos
retos tecnológicos y fortalecer los
sistemas educativos que permitirán
formar una nueva generación de
cooperativistas. 

Gestión Solidaria: ¿Cuánto tiempo en el
cooperativismo ? 

Yolanda Reyes Villar: 40 años, pero creo
que puede ser más, porque estudié
primaria en el colegio de la Presentación
de Bucaramanga y allí teníamos la
cátedra de cooperativismo. Entonces yo
creo que eso se lleva en el corazón. 

G.S.: ¿Qué está haciendo ahora en el
cooperativismo? ¿Qué cargos tiene, son
varios?

Y.R.V.: Sí, he trabajado, pero desde la
juntas directivas, nunca he trabajado
como funcionaria, me hubiera gustado la
verdad, pero pasó el tiempo y lo hago
más desde la juntas directivas. Me siento
muy bien, estoy en ellas hace 40 años.

 tecnología, aparte de que tenemos un
gerente que es ingeniero de sistemas que
lleva 20 años con nosotros, un poquito
más de 20 y de gerente lleva once años,
ha sido una fortaleza para nosotros
entender que es… mejor dicho,
primordial, que una cooperativa, hoy en
día para tener gente joven para hacer
cambios generacionales y todo nos
metamos con tecnología con innovación
tecnológica con todos los temas de
moda y que no nos de susto.

G.S.: Yo me acuerdo hace unos años
que ustedes tenían un cuarto frío entre
las oficinas administrativas las de
gerencia Y ustedes fueron los primeros
que se pusieron en esa tarea.

Y.R.V.: Gracias a Dios, y somos modelo,
y les ofrecemos a las cooperativas
nuestro apoyo, la verdad, que lo que
requieran con mucho gusto. Igual
nosotros nos hemos preparado también
al interior del Consejo para poder
entender el por qué lo solicita, el por
qué es importante que nosotros
avancemos en los temas tecnológicos, le
hemos invertido recurso humano,
financieros tecnológicos todo. 

G.S.: Hay cierta apatía hacia lo que tiene
que ver con la economía solidaria por
parte del público en general ¿Qué falta
ahí? 

Debemos divulgar las ventajas del modelo cooperativo
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G.S.: Voy a citar a la doctora María
Eugenia Pérez que nos decía que la
gente tiene que confiar más en los
gremios ¿Falta un proceso de
integración, usted que forma parte
inclusive de la junta de Ascoop, qué
falta ahí, por qué los gremios todavía…
la gente los ve un poco como un trabajo
administrativo allá y nosotros acá? 

Y.R.V.: Estoy en Ascoop. La verdad que
me siento identificada con el trabajo que
hace Ascoop, es muy importante.
Primero que todo. así las cooperativas
no estén vinculadas al Gremio se buscan
se les dan las oportunidades y muchas
veces hasta diferentes en costos y
servicios que a las cooperativas que
estamos vinculadas directamente. Es
mostrarle todas las bondades y cómo lo
podemos hacer, nosotros estamos
trabajando en diferentes temas para que
si una cooperativa no tiene los recursos
financieros para poder comprar
tecnología ojalá se haga desde la
cooperativa grande se les puede ofrecer
a todos. Ojalá hasta sin pagar, ni nada
sino, es como el apoyo gremial que le
damos a las cooperativas, trabajando
temas importantes en el  Congreso, con
la Supersolidaria, con la Superfinanciera.
Considero que Ascoop ha jugado un
papel muy importante para que seamos
visibles. Date cuenta que la directora de
Fogacoop, la directora de la
 Supersolidaria, todas ellas asisten a
nuestras reuniones. Considero que las
mujeres logramos reunir, convocar a un
grupo de de personas y la verdad que el
Gobierno nos está poniendo cuidado.  
Nos está poniendo atención y si nosotros
no aprovechamos este cuarto de hora
nos vamos a fregar, porque es

Y.R.V.: Considero que falta más
promoción. Anteriormente se pensaba
que las cooperativas era para la gente
pobre, para la gente que necesitaba un
crédito no mas. Pero hoy en día nosotros
somos cooperativa de profesionales.
Seguimos siendo de profesionales, en un
comienzo éramos eran solo médicos,
luego nos abrimos a profesionales de la
salud y ahora somos abiertos a todos los
profesionales Y tenemos apertura para
los que no son profesionales, pero que
son familiares de nuestros asociados.
Considero que que falta mostrarle a la
gente todas las bondades sociales que se
tienen. Porque las cooperativas no
solamente son para créditos. Son como
decían en la charla, que estuvimos, para
cumplir deseos, sueños y eso lo hacen
las cooperativas hay que contárselo a la
gente. Nosotros promocionamos mucho
lo que nosotros hacemos al anterior, la
labor social que hace la cooperativa de
Coasmedas es muy grande las  
capacitaciones, las charlas para todo el
segmento de edades que tenemos,
tenemos segmentada la base de datos,
de manera que le lleguemos con
diferentes temas a diferentes profesiones
y a diferentes edades. Entonces pienso
que eso falta. Considero que los gremios
han hecho un papel muy importante y se
ha notado, ¿Si? Se ha notado. No sé si al
interior de cada cooperativa falta un
poquito más para que los consejos de
administración entiendan las súplicas de
los gerentes para poder avanzar. Hoy
por lo menos, estamos en este evento
muy bonito, está lleno, pero falta dar
como los tips de como llegar a ser lo que
ellos nos están diciendo que hay que
hacer; que hay que abrirnos; escuchar
los tips para hacer eso. Nosotros los
tenemos al interior, pero pues ha sido un
estudio de muchos años. 

 donde más nos han acompañado. Nos
apoyan. Si falta algunas cositas de
reglamentación y todo nos han atendido,
pero los gremios están trabajando. Está
Fecolfin; está Confecoop; los Confecoop
Regionales. Considero que son unidos,
que las personas que lideran los gremios
son muy capaces, muy inquietas sí…
Entonces tendrán ideas diferentes en
cada región. Que en la otra o
necesidades. Sí, pero considero que
vamos por buen camino, la verdad me
siento muy contenta de estar en ese
sector. Cuando yo miro otros sectores
digo: - gracias a Dios estoy en el que me
tocaba, éste es el mío. 

G.S.: Hablemos de las mujeres. Dicen
que usted es una mujer de mano fuerte.
¿Es cierto o es falso? 

Y.R.V.: No. (risas) Yo soy suave como las
santandereanas, somos suaves. Soy
camelladora. Sí soy trabajadora, apoyo
en todo, y me gusta. Y la verdad que por
lo menos al interior de Coasmedas
donde soy parte administrativa en el
Consejo de Administración tenemos la
meta que lo que nos proponemos lo
logremos. Desde donde yo estoy he visto
que mis compañeros apoyan las ideas
que uno tiene como mujer tenemos
muchas veces. Las mujeres tenemos el
feeling (sentimiento) para algunos temas.
Entonces veo que con mucho respeto y
todo ellos apoyan mis ideas. 

G.S.: Voy al tema de las mujeres. Usted
le ha abierto camino a muchas gerentes
a muchas directivas, ha estado con ellas
yo e acuerdo una portada hicimos hace
15 años. ¿Todavía siguen siendo las
mujeres minoría en el sector solidario?



comprar tecnología, comprar educación y todo eso...
Entonces yo sí visualizo que nosotros en muy pocos años
en cinco años tenemos que ya estar nosotros por lo menos
en Coasmedas ya tenemos crédito digital, vinculación
digital, las tarjetas crédito, la débito todo esto ya y
estamos con otros temas que son importantes para poder
competir con los bancos. Porque no es competir con las
cooperativas sino con los bancos. 

G.S.: ¿Esa nueva base cooperativistas solo se logrará con
educación?

Y.R.V.: Sí. Nosotros llevamos muchos años en Coasmedas
y en la Fundación de La Equidad y desde Ascoop donde el
énfasis está en la educación. No es el curso, como
alguien, es hacerle un seguimiento que la gente pueda
también en su hoja de vida colocar sus horas de
capacitación, porque, sí o sí, eso le sirve para su vida
profesional, para tener una mejor oportunidad de trabajo
en Coasmedas hoy los recursos de educación salen de los
excedentes cooperativos y gracias a Dios que hemos dado
excedentes en los últimos años, entonces eso nos ha
servido para poder ofrecerle a los asociados capacitación.
En la pandemia todo fue virtual y gracias a Dios, porque la
virtualidad se quedó en Coasmedas, sin querer decir que
no hagamos temas presenciales, sí los hacemos son
importantes para determinado segmento de edad, pero la
virtualidad nos ha servido muchísimo. Mínimo una vez a
la semana dictamos charlas virtuales con conferencistas
que ni siquiera están en Bogotá, que están en otra parte
del mundo, que son colombianos que son cooperativistas.
Hacemos más de 200 cursos al año. Y la cantidad de
gente que asiste es increíble, la verdad que la
Superintendencia nos valora ese trabajo que hacemos. 

Y.R.V.: Todavía siguen siendo minoría, pero ya están un
poquito igualadas dentro de la nómina cooperativa. En
Coasmedas hay 22 gerencias seccionales y de esas 20 son
mujeres. Y al interior de la cooperativa hay gerentes
nacionales y hay directoras de área y coordinadoras y la
mayoría son mujeres. Sí, sin de querer demeritar el trabajo
de los hombres. Ya los hombres creen más en el trabajo de
las mujeres. Qué pena con los señores, pero las mujeres
somos más dedicadas, no pensamos en temas diferentes al
trabajo cuando estamos en el trabajo, investigamos más, nos
preocupamos por los resultados todo el tiempo y ya después
la familia. Pero yo sí considero y le agradezco a los hombres
del sector cooperativo porque a ellos les debo el estar en
diferentes juntas; son los votos de ellos los que me han
sacado, no los de las mujeres. 

G.S.: Hablemos del futuro ¿Cómo visualiza el sector
solidario en unos 10 años. Cuáles son las metas que tiene el
cooperativismo colombiano?

Y.R.V.: Considero que primero debemos meternos en toda
esta parte, que se habla hoy, de innovación, tecnológica de
datos, conocer los datos de nuestros asociados para poderles
llegar con productos a la medida. Nosotros lo estamos
haciendo en la parte digital, los créditos digitales, los cates
digitales toda esta Innovación es la que nos va a ayudar a
crecer con los jóvenes. 
Los viejitos van a querer ir a la cooperativa, uno le encanta ir
a su cooperativa, saludar, uno se encontró con el amigo, con
la amiga, que se ve no se veía hace mucho tiempo y en las
cooperativas ofrecemos tinto, agua aromática el regalito el
detalle, todo… Pero a los jóvenes eso no los encarreta, a los
jóvenes les gusta poder meterse a la página y de una vez ver
ahí el viaje, que van a hacer y de una vez poder
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“No sé si al interior de
cada cooperativa falta

un poquito más para
que los consejos de

administración
entiendan las súplicas

de los gerentes para
poder avanzar”: Y.R.V.
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Desde octubre del año pasado César Gónzalez Sabogal dejó de ir a la Universidad, como lo
hacía todos los días desde mayo de 1979, cuando fue designado tesorero por los 230

asociados que fundaron la Cooperativa de Profesores UIS Coopruis.

Haciendo un proceso de memoria, el
ahora gerente, recordó como se
destinaron recursos para la pintura de los
edificios de la Universidad, se
compraron recolectores de basura;
obsequios para los profesores y
trabajadores. 

También se donaron discos para la
Emisora UIS Estéreo, el auspicio directo
para el programa Nocturnal de Gala.
Incluso el recaudo del valor de las
inscripciones para los eventos
académicos. 

El equipo de la Cooperativa se fue
especializando y con ella sus productos
y servicios para sus asociados, que han
ido creciendo hasta los 660 asociados,
todos profesores de planta de la
Institución educativa. 

Dentro de las acciones la Cooperativa
apoyó en la creación de la Asociación
de Pensionados Profesionales de la UIS.
Adelantó la gestión para el proyecto
residencial San Miguel de los Colorados.
Conformó grupos para la compra de
unidades vacacionales, principalmente
en Santa Marta. 
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CÉSAR GONZÁLEZ SABOGAL DEMOSTRÓ
QUE EL TRABAJO LO VENCE TODO 

El objetivo para la constitución de la
Cooperativa era el fomento de
programas de producción de bienes y
servicios; estímulo al trabajo intelectual,
fomentando el trabajo editorial de sus
asociados, generar actividades
recreativas, el fomento al ahorro y el
bienestar económico de sus asociados y
sus familias. Así lo revelaba el ingeniero
González Sabogal en un resumido texto
donde recordaba al primer gerente
Óscar Carvajal Pinto y al auditor Hernán
Cáceres Rojas. 

Fue un trabajo de persistencia que alargó
la etapa de nacimiento por dos años,
hasta que la entonces Superintendencia
Nacional de Cooperativas, hoy
Supersolidaria dio pasó al
reconocimiento legal de Coopruis.
Desde entonces el proyecto se ha ido
consolidando hasta ser un apoyo
fundamental para acompañar la vida
profesional y de bienestar de sus
asociados. 

Con el trabajo de Coopruis se crearon
planes para que los profesores
accedieran a la compra de vivienda y
vehículo, la adquisición de equipos de
cómputo; programas culturales y una
videoteca, hasta el acompañamiento
para la creación de empresas para sus
asociados y sus familias.

Y aunque es cierto que a lo largo la
entidad ha desarrollado programas de
bienestar, procurando un mejor nivel de
vida para sus asociados, estos programas
no son más que la expresión del espíritu
y el talante de sus gestores, quienes al
final piensan, impulsan y concretan estas
ideas.

Por lo anterior el Consejo de
Administración representado en su
presidente, el profesor Cristian Blanco
Tinoco y los asistentes a la Asamblea
rindieron homenaje al ingeniero César
Gónzalez Sabogal con la medalla donde
fue grabada la frase “Labor Omnia
Vincit” que significa “El trabajo los
vence todo”.  

Unos meses después, de esta asamblea
de febrero de 2023, César Gónzalez
Sabogal entregó el relevo de esa gestión
cooperativa, y dejó de ir, como lo hacía
todos los días, hasta su oficina durante
43 años.
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Gestión Solidaria: ¿Cuál es la situación
actual de la Cooperativa? 

Ivonne Silva Plata: En este momento, la
situación de nuestra Cooperativa se
encuentra en un estado sólido y
prometedor. Durante los 43 años de
trayectoria, ha sabido enfrentar los
desafíos, como todas las entidades del
panorama cooperativo actual, la
organización sigue demostrando su
capacidad de crecimiento y liquidez.
Nuestro equipo ha trabajado arduamente
para mantener la estabilidad operativa y
financiera, manteniendo un enfoque
estratégico en la innovación y la
satisfacción nuestros asociados. Además,
hemos implementado medidas proactivas
para garantizar una mayor comunicación
y estamos confiados en nuestra
capacidad para seguir creciendo y
alcanzar nuestros objetivos a medida que
avanzamos hacia el futuro.

G.S.: ¿Qué tanto les afecta la situación
actual de la economía, por ejemplo, la
reducción de tasas de interés del Banco
de la República y una tendencia de
reducción de la inflación para el 2024?

 I.S.P.: La situación económica general,
incluyendo factores como la reducción
de tasas de interés y la tendencia de
reducción de la inflación, puede tener un
impacto significativo en las cooperativas
en Colombia. 

Ivonne Silva Plata gerente de Coopruis señaló que la estabilidad finaciera de la Cooperativa
de Profesores de la Universidad Industrial de Santander estará preparada para afrontar los

retos de la economía dando estabilidad a sus asociados y familias

Mantener la estabilidad financiera de Coopruis
es el objetivo a mediano y largo plazo 

Si el Banco de la República reduce las
tasas de interés, puede resultar en tasas
de préstamo más bajas para las
cooperativas, sin embargo, en este
sentido no habría mayor impacto sobre
Coopruis, en el entendido, que somos
una entidad que no utiliza el
financiamiento para cumplir su objeto
social, la prestación de nuestros servicios
de crédito está sujeta a la disponibilidad
del patrimonio social de nuestros
asociados. 
Una reducción de la inflación
generalmente se asocia con un aumento
del poder adquisitivo de los
consumidores y una mayor estabilidad
económica. Esto puede ser positivo para
Coopruis, ya que puede aumentar la
confianza de los asociados y fomentar el
consumo, lo que potencialmente puede
aumentar la demanda de los productos o
servicios ofrecidos por la Cooperativa.
Además, una inflación más baja ayuda a
reducir los costos de operación de la
entidad. 
En resumen, si bien la reducción de tasas
de interés y la tendencia de reducción de
la inflación pueden presentar desafíos y
oportunidades para las cooperativas en
Colombia, en general considero que
proporciona un entorno más favorable
para el crecimiento y la estabilidad
económica de Coopruis.

G.S.: ¿Qué cambios estatutarios se
podrían dar en el corto y largo plazo en
Coopruis?

I.S.P.: En el corto plazo, la Cooperativa
espera realizar cambios estatutarios que
impactan directamente en su
crecimiento, además de cambios que
incluyen las necesidades específicas de
la cooperativa, su contexto operativo y
legal, así como las tendencias del
mercado y las regulaciones
gubernamentales. 
Adicionalmente, estos cambios
estatutarios buscan optimizar los
procesos internos y mejorar la eficiencia
operativa y administrativa, así como la
simplificación de procedimientos para la
toma de decisiones y la implementación
de nuevas tecnologías para la buena
prestación de los servicios a sus
asociados.

El futuro de Coopruis 

G.S.: ¿Qué se puede destacar del
balance social de la Cooperativa? 

I.S.P.: Coopruis impacta positivamente
en la comunidad de profesores y
profesionales de la Universidad, durante
el año 2023, 117 asociados fueron
beneficiaron por el fondo de educación,
518 asociados por el fondo de recreación
y cultura y 28 asociados por el fondo de
solidaridad.



EDICIÓN 160 PERSONAJE

Para el balance social de 2023, la Cooperativa destaca la estructura
de gobernanza y su compromiso con la transparencia en la toma de
decisiones y la divulgación de información relevante a todos sus
asociados, así mismo, los beneficios y servicios proporcionados a
sus asociados de forma ágil y oportuna.

G.S.: ¿Cómo Coopruis va a manejar el cambio generacional de su
base social?

I.S.P.: Manejar el cambio generacional en COOPRUIS es crucial
para garantizar su continuidad y éxito a largo plazo, algunas
estrategias que seguiremos implementando serán:
- Mantener una comunicación abierta y transparente entre los
asociados de todas las edades, y esto incluye compartir información
sobre los valores y principios del Cooperativismo, 
- Establecer programas formales de mentoría puede ser beneficioso
para facilitar la transferencia de conocimientos y experiencia entre
los miembros más antiguos y los más jóvenes,
- Fomentar la participación intergeneracional, creando espacios y
oportunidades para que los asociados de diferentes generaciones
colaboren y trabajen juntos en proyectos y actividades que
promuevan el entendimiento mutuo y fortalezcan los lazos con la
cooperativa.
- Adaptación de tecnología, Coopruis se encuentra en un proceso de
incorporación de nuevas tecnologías que faciliten la transición
generacional y proporcione herramientas y plataformas que sean
accesibles y fáciles de usar para todos los asociados,
independientemente de su edad o experiencia previa con la
tecnología.

Ivonne Silva Plata gerente de Coopruis
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Como se desprende de las variables
que componen el cálculo de la PE
este modelo debe entenderse como
una forma de valoración del proceso
de otorgamiento de crédito al interior
de cada entidad, pues se entiende
bien que en la medida en que se
haga una buena asignación de los
recursos crediticios de la entidad
financiera, no debería haber una
afectación significativa en el P&G de
la entidad; aquellas entidades que se
vean más expuestas a un incremento
significativo de la provisión, estarían
revelando que hay deficiencias en su
proceso de valoración integral de sus
clientes y se debería convertir en una
herramienta apropiada para los
Consejos de Administración para
hacer una evaluación de la gestión
del Gerente.
El uso de la Pérdida Esperada tiene
varios propósitos clave en el ámbito
financiero: 

La Pérdida Esperada (PE) es un
concepto utilizado en el sector
financiero para estimar el monto de
pérdida que una entidad podría
enfrentar debido al riesgo de crédito
durante un periodo determinado. Este
cálculo es vital, especialmente para
todas las instituciones financieras, ya
que les ayuda a entender mejor y
prepararse para los riesgos
potenciales asociados con los
préstamos o inversiones que realizan.

El cálculo de la Pérdida Esperada se
basa en tres componentes principales:
1. Probabilidad de Incumplimiento
(PD): La probabilidad de que el
prestatario falle en cumplir con sus
obligaciones de pago. 2. Exposición
al Incumplimiento (EAD): El monto
total que está en riesgo en el
momento del incumplimiento. 3.
Pérdida Dada el Incumplimiento
(LGD): El porcentaje de la exposición
total que se perdería en caso de
incumplimiento, después de
recuperar cualquier garantía.

- Gestión de Riesgos: Permite a las
entidades identificar, medir y gestionar
el riesgo de crédito de forma más
efectiva. Al entender las pérdidas
potenciales, pueden mejorar las
condiciones de otorgamiento de crédito,
pueden establecer provisiones
adecuadas para absorber pérdidas
futuras o en el peor de los casos, no
otorgar el crédito por el alto riesgo que
se asumiría.

 - Planificación Financiera: Ayuda en la
planificación financiera al proporcionar
una estimación de las pérdidas que
podrían materializarse, lo que permite a
las entidades financieras asegurarse de
tener suficiente capital para cubrir esos
riesgos.
- Precio de Productos Financieros:
Informa la estrategia de precios al
considerar el riesgo de crédito inherente
a los productos financieros, asegurando
que las tasas de interés cobradas a los
clientes cubran las pérdidas esperadas,
además de proporcionar un margen de
beneficio. 

Mucho se ha dicho y hablado de este modelo financiero, de su
origen, de su implementación y de las consecuencias de ponerlo en

práctica en el sector financiero cooperativo, pero considero que falta
mucha información al respecto para entender la importancia de esta

práctica financiera, cuando de manejo de riesgos se trata.

HABLEMOS DE PÉRDIDA ESPERADA
EN EL SECTOR SOLIDARIO

Por: Ricardo Lozano Pardo
Consultor empresarial



En este orden de ideas, se puede
hablar de las ventajas y beneficios
que se derivan de la práctica
prudencial de calcular la pérdida
esperada en los siguientes términos:
- Mejora la Estabilidad Financiera: Al
anticipar y provisionar para pérdidas
futuras, las entidades pueden evitar
sorpresas financieras que podrían
desestabilizar su situación
económica.
- Alineación con Regulaciones:
Muchas jurisdicciones exigen a las
entidades financieras calcular la PE
como parte de sus requerimientos
regulatorios, ayudando a asegurar la
solidez del sistema financiero global.
- Optimización de Recursos: Al tener
una mejor comprensión del riesgo,
las entidades pueden asignar su
capital más eficientemente,
priorizando inversiones y préstamos
con mejor relación riesgo-
rentabilidad.
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Se puede afirmar que la Pérdida
Esperada es una herramienta crucial
en la gestión de riesgos financieros y
el punto no es debatir si se hace o no
ese cálculo, sino determinar en qué
forma y en qué tiempo debe hacerse,
lo cual se puede modular
dependiendo de lo que implique para
el sector solidario como un todo. Su
aplicación no solo protege a la
entidad, sino que también contribuye
a la estabilidad del sistema financiero
en su conjunto.

“Al anticipar y provisionar
para pérdidas futuras, las

entidades pueden evitar
sorpresas financieras que
podrían desestabilizar su

situación económica”.
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Y no es para menos, la crisis ambiental expresada en el
cambio climático, la contaminación y la destrucción de
la biodiversidad, es cada vez más grave. Según las
agencias internacionales el 2023 fue el año más caluroso
de la historia, nos acercamos peligrosamente al límite
donde será imposible detener el incremento de la
temperatura. 
Todos los días contaminamos el planeta, el usar y
desechar produce millones de toneladas de
contaminantes. Por ejemplo; en las dos últimas décadas
hemos producido el doble de plástico que antes
producíamos en casi un siglo. Cada año, generamos más
de 200 millones de toneladas de desechos plásticos, el
equivalente a 523 Billones de pitillos que podrían darle
la vuelta al mundo 2,8 millones de veces. 
Como lo manifestara la pasada Cumbre de Biodiversidad
realizada en Montreal (2022), estamos sufriendo la
mayor pérdida de vida desde la época de los
dinosaurios, el 25% de las especies de plantas y
animales están amenazadas, lo que hace pensar que
cerca de UN MILLON de especies están en peligro de
extinción.
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Consideran las organizaciones y empresas solidarias que
proponen el PACTO, que la causa fundamental de esta
mortífera crisis, está en las actividades humanas, en las
formas de producir, distribuir y consumir, es decir, de
hacer economía. No podremos salir de esta crisis que
amenaza con destruir nuestra “casa común” sino
cambiamos el modelo económico depredador,
consumista y contaminador, y el uso de combustibles
fósiles por energías limpias. 
La COP 16 es una oportunidad para que el mundo
conozca nuestro país y sus territorios, pero, sobre todo,
para refrendar nuestro compromiso como sociedad de
contribuir a detener esta locura ambiental que nos
conduce a la extinción. Es la oportunidad para decirle al
mundo, desde nuestras experiencias, que se debe apoyar
y financiar las empresas, organizaciones,
emprendimientos que se proponen el respeto a la
naturaleza y la dignidad humana. ¿Pero qué son las
economías para la vida?
Llamada de diversas maneras: economía social, solidaria,
cooperativa, popular, comunitaria, economía del
cuidado, del bien

Con motivo de la realización de la Conferencia sobre Diversidad
Biológica -COP16-, que se realizará en Colombia, Santiago de Cali,

del 21 de octubre al 1 de noviembre, diversas organizaciones
cooperativas, solidarias, comunitarias de la ciudad y otras regiones,
han propuesto un Pacto Social de las hoy llamadas Economías para

la Vida. 

SECTOR SOLIDARIO PROPONE UN PACTO
DE LAS ECONOMIAS PARA LA VIDA

Por: Harrison Martínez Collazos
Organizador del Pacto
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Está en la economía social de miles de ONGs, entidades
sin ánimo de lucro que realizan programas ambientales,
sociales, económicos. Está en la agricultura familiar y
campesina que practica la agroecología, la Bioeconomía y
aportan a la seguridad y soberanía alimentaria. Es la
economía comunitaria y economías propias de los pueblos
ancestrales y afrodescendientes, cuidando y venerando la
Madre Tierra. El pacto propuesto por estas organizaciones
que ya empieza a ser apropiado por diversas
organizaciones locales, nacionales, propone cuatro ejes de
acción; 

1. PEDAGOGÍA ECONÓMICA Y AMBIENTAL
SOLIDARIA.
a) Realizar una permanente actividad pedagógica que
movilice la conciencia ciudadana sobre la problemática
ambiental y económica. 
b) Todas las organizaciones y personas participantes en la
RED DE ECONOMIAS PARA LA VIDA, inician esta
campaña rumbo a la COP16, sensibilizando sus asociados,
comunidades donde actúan.
c) Convoca a las instituciones educativas, universidades,
sindicatos de maestros, cooperativas del magisterio,
organizaciones estudiantiles a promover una educación
económica y ambiental solidaria, es hora de cambiar los
contenidos individualistas de nuestra educación.

GESTIONSOLIDARIA.COM

El beneficio para ciertos directivos es bastante
significativo en contra de los demás asociados que
esperan que la cooperativa les genere muchos más

beneficios: Blanca Durán Quintero

 común, Bioeconomía, economía circular, verde,
colaborativa, consciente, es decir, son las empresas y
organizaciones que, en la producción, en el comercio,
consumo, finanzas promueven prácticas, bienes y
servicios que protegen el medio ambiente y buscan el
bien vivir de las personas. 
Dichas economías están en desarrollo, se expresa en los
gobiernos que han decidido descarbonizar sus
economías e invertir mayores recursos en atender los
problemas ambientales. Se encuentra en la economía
cooperativa y solidaria que desde el siglo XIX entendió
que el ser humano y la naturaleza están en el centro de
sus organizaciones. Está en las empresas que apuestan
por el cambio energético, modifican sus procesos
productivos lineales por procesos circulares y realizan
verdaderos programas de responsabilidad social y
ambiental. Esta en la Economía Popular de los millones
de trabajadores y trabajadores informales que,
capacitados y organizados, adquieren conciencia
ambiental. 

Foto: El Pregonero del Darién 
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Paralelo a la cumbre de biodiversidad COP16, y convocada
por el gobierno nacional, se realizará el Encuentro
Internacional de las economías para la vida, donde redes
internacionales y nacionales se encontrarán para discutir los
temas centrales del desarrollo de estas economías. 
Una economía para la vida es nuestra manera de contribuir
hacer la paz con la naturaleza. Por ello, convocamos a los
movimientos sociales, ambientalistas, de mujeres, jóvenes,
pueblos indígenas, afrodescendientes, a las organizaciones
de la economía solidaria, popular, comunitaria, a la
ciudadanía en general a suscribir, divulgar el “Pacto de
Economías Para la vida, Paz Con La Naturaleza”, el cual
puede suscribirse en el link 
https://forms.gle/KFfNL8JeaYfm95Gv6

1. ORGANIZACIÓN SOLIDARIA Y EN RED.
a) Promover las Redes de Economía Para La Vida, para lo
cual crearemos nodos en territorios que contribuyan al
encuentro, diálogo e interacción de las diversas
organizaciones y empresas que hacen economías
alternativas. 
b) Contribuir a la promoción de un movimiento socio-
económico y ambiental que busca el cambio del modelo
económico contribuyendo al logro de una sociedad más
democrática, solidaria y sustentable.
c) Incentivar el uso de las tecnologías tanto en los procesos
productivos como organizacionales de las entidades y redes
constituidas.    

2. FOMENTAR LAS ECONOMÍAS PARA LA VIDA,
HACIENDO ECONOMÍA.
a) Fomentar las practicas económicas solidarias; la producción
sostenible, el comercio justo, el consumo responsable, el
turismo comunitario, las finanzas solidarias. 
b) Promover los emprendimientos asociativos solidarios, como
su fortalecimiento y articulación en circuitos económicos,
encadenamientos productivos, territorios solidarios. 
c) Contribuir en la visibilización de las experiencias exitosas e
innovadoras, el conocimiento es un bien común para que
nuevas comunidades y personas lo desarrollen. 

3. SOMOS UNA CIUDADANÍA QUE RECLAMA SU
DERECHO A OTRA ECONOMÍA. 
a) Contribuir al desarrollo de la COP16 y al Encuentro
Internacional de Economías para la Vida, como al
cumplimiento de los acuerdos que se establezcan en dichos
eventos.
b) Solicitar a los gobiernos del mundo que se incluya en el
Marco Global de Biodiversidad, el apoyo e impulso a las
economías para la vida, en cumplimiento y desarrollo de la
Resolución A/77/L. 60, de la Asamblea General de las
Naciones Unidas -ONU-, sobre “Promover la Economía Social
y Solidaria para el Desarrollo Sostenible”. 
c) Demandar de los gobiernos locales, departamentales y
nacional, se implementen y amplíen las políticas públicas de
fomento, fortalecimiento y protección para las economías para
la vida, como lo determina nuestra Constitución Nacional y
diversas normas.

Paralelo a la cumbre de biodiversidad
COP16, y convocada por el gobierno
nacional, se realizará el Encuentro

Internacional de las economías para la
vida, donde redes internacionales y

nacionales se encontrarán para
discutir los temas centrales del
desarrollo de estas economías. 

https://forms.gle/KFfNL8JeaYfm95Gv6


Amplió Apartamento – Ideal Para Inversión En Barranquilla

Oficina Para La Venta En El Centro Histórico De Barranquilla

VENDO HERMOSA CASA EN EL BARRIO CONTADOR – Bogotá

Venta Oficina Centro Empresarial Pontevedra  

Bogotá

VENTA – HERMOSA CASA EN GIRARDOT


